

Radio Mayabeque

.su emisora amiga

¡En el Dial!



Octubre 2024

LO PRIMERO A SALVAR

Por Elizabeth Álvarez Hernández

Exide por ner

Existen muchas definiciones de cultura. Un breve paseo por la red nos permite detenernos en algunas:

"La sencillez y naturalidad son el supremo y último fin de la cultura". Friedrich Nietzsche (1844-1900) Filosofo alemán.

"La cultura es un adorno en la prosperidad y un refugio en la adversidad" Diógenes Laercio (S. III AC-?) Historiador griego.

"La cultura es la memoria del pueblo, la conciencia colectiva de la continuidad histórica, el modo de pensar y de vivir". Milan Kundera (1929-2023), novelista y ensayista checo naturalizado francés.

"En cuestiones de cultura y de saber, sólo se pierde lo que se guarda; sólo se gana lo que se da". Antonio Machado (1875-1939) Poeta y prosista español.

"La cultura hace al hombre algo más que un accidente del universo." André Malraux (1901-1976) Novelista y político francés.

La cultura es lo que nos distingue, lo que nos hace únicos. Ese concepto está muy relacionado con el de nación. En Cuba celebramos su día en memoria de la primera vez en que se entonó el himno.

"Lo primero a salvar" dijo Fidel que era la cultura. Preservarla nos hará sobrevivir como nación.

LOS JÓVENES Y LA CULTURA

Por María Fernanda Gómez Díaz

La cultura es un espacio vital para el desarrollo de los jóvenes, y su vinculación en diversas aristas fomenta la creatividad. A través de la cultura, expresan quiénes son y cómo se relacionan con el mundo.

En este contexto, la radio emerge como una plataforma accesible para expresar sus ideas, inquietudes y talentos. Se convierte así en un escenario donde los jóvenes pueden explorar y compartir su identidad cultural. Al involucrarse en la creación de contenido, no solo fomentan el diálogo intergeneracional, sino que también inspiran a otros a valorar y preservar su herencia cultural.



La emisora Radio Mayabeque cuenta con una fuerza joven que complementa la sabiduría de los más experimentados en el medio. Destacan locutores, periodistas, realizadores de sonido, directores de programas y técnicos. Los jóvenes radialistas son esenciales en el enriquecimiento y la continuidad de las tradiciones artísticas, juntos tienen la misión de construir una radio atractiva que conquiste al público joven.

En este número...



La Mujer Rural
Por Ileana Hernández
Goicochea
Cada vez es mayor el

Cada vez es mayor el aporte de las cubanas a la seguridad alimentaria...



La Querida Presencia de Camilo y el Che en Mayabeque

Por Maikel Simón Ramos

El décimo mes del año llega cargado de acontecimientos. De una jornada que rinde homenaje a dos héroes eternos, Camilo y Ché...



El Día de la Salud Mental

Por Yodalmis Díaz Hernández Cuando pensamos en salud mental acude a nuestra mente la imagen...

LA MUJER RURAL

Por Ileana Hernández Goicochea

Cada vez es mayor el aporte de las cubanas a la seguridad alimentaria, como productoras directas de cultivos que sustituyen importaciones y aportan a la economía del país.

La mujer cubana, es también columna vertebral en la producción de alimentos. No es posible un desarrollo rural sostenible en Cuba si no está sustentado en relaciones de equidad, es por eso que los logros del proyecto social cubano, desde mil 959 promueve la participación activa de todas las mujeres en todos los ámbitos, también en la producción de alimentos.

Para ello se han articulado la Federación de Mujeres Cubanas en defensa de sus derechos, la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP) como «articuladora de los desvelos de los campesinos y campesinas», y el Ministerio de la Agricultura, por la implementación de una estrategia de género de amplio alcance.

En cambio, «en pleno siglo XXI, En América Latina y el Caribe, las mujeres y el campo siguen padeciendo importantes desigualdades respecto a los hombres. Hoy ellas no pueden participar de igual manera en los cambios hacia el desarrollo sostenible»

Sin embargo, para la nación cubana la atención a la mujer es una prioridad, y aunque en otras regiones del planeta ellas también hacen un importante aporte a la producción de alimentos, carecen de los recursos y derechos que la Revolución pondera y defiende para sus trabajadoras dedicadas a los cultivos varios, granos, hortalizas, vegetales, ganadería, la caña y el café.

Muestra de esa contribución de las mujeres rurales son los programas agroalimentarios que desarrolla el país. No obstante, todavía las mujeres rurales llevan la carga doméstica como principal problema, seguido por la violencia psicológica y la violencia física basadas en género.

Los efectos del machismo en el campo no son noticia nueva. Desde hace varios años se trabaja para resolverlos. En 2015, Cuba aprobó la estrategia de género del Sistema de la Agricultura en Cuba y luego, en 2020, el Plan de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional, que incluye la equidad de género y generacional entre sus enfoques estratégicos.

Por su parte, el Programa Nacional para el Adelanto de las Mujeres vigente alienta la necesidad de estimular el empoderamiento económico femenino, y exhorta a "propiciar la participación de las mujeres campesinas, sobre todo jóvenes, en fuentes de empleo diversas".



Cobra auge el Programa de la agricultura urbana, suburbana y familiar, responsable de un porcentaje significativo de las verduras y hortalizas que se consumen en hogares de la isla provenientes de huertos organopónicos y pequeñas fincas en la periferia de ciudades y poblados donde la mujer es símbolo de empoderamiento.

Felicia Mesa Pérez, es una de ellas. Labrar la tierra y disfrutar de las bondades que produce el campo, es de los mayores placeres que siente, esta productora de Mayabeque. En la finca La Pastora, de la Cooperativa de Créditos y Servicios Raúl Hernández, reverdecen cultivos varios y prolifera la ganadería.

Cuba tiene una fortaleza en la mujer rural: Muchos otros ejemplos respaldan la eficacia de la labor de las mujeres del agro, sector en el cual unas 3 mil ocupan puestos de dirección y otras dos mil se vinculan a la investigación científica.

Esa fuerza tiene preponderancia en el sector estatal, al constituir el 33 por ciento de los recursos humanos empleados en la agricultura, con un fuerte componente de cuadros administrativos y dirigentes sindicales

Se reconoce la capacidad y el liderazgo de la mujer rural, que ha demostrado mayor eficiencia, organización y productividad en la mayoría de las labores de la agricultura. Otro de los frentes dado a la fuerza femenina de la campiña es el de las innovaciones y racionalizaciones, la búsqueda constante de soluciones a los problemas locales.

Por su contribución al desarrollo de las comunidades y la agricultura, la erradicación de la pobreza y la mejora en la seguridad alimentaria, la Asamblea General de Naciones Unidas (ONU) declaró al 15 de octubre como Día Internacional de la Mujer Rural e insta a los estados miembros a mejorar sus condiciones, prestar atención a sus necesidades y empoderarlas en el ámbito social, económico y político.

El avance de la mujer rural cubana es una muestra del compromiso del país con los convenios y acuerdos internacionales y regionales en favor de este sector poblacional y de los cuales es signataria.

Hay poderosas razones y argumentos para honrar la férrea voluntad emprendedora de las fuerzas femeninas, contar con su potencial creador y, a su vez, destacar el rol desempeñado por la organización que las agrupa a lo largo de seis décadas.

En su primer discurso a la nación a escasas horas del triunfo revolucionario, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz consignó: "La mujer es un sector de nuestro país que necesita también ser redimido porque es víctima de la discriminación en el trabajo y en muchos aspectos de la vida".

Página 2 ¡En el Dial!

LA QUERIDA PRESENCIA DE CAMILO Y EL CHE EN MAYABEQUE

Por M.Sc. Maikel Simón Ramos

El décimo mes del año llega cargado de acontecimientos. De una jornada que rinde homenaje a dos héroes eternos, Camilo y Che, quienes renacen cada octubre.

Ahondando en libros de historia hallé una anécdota que demuestra la entrañable amistad que se entabló entre el argentino y el cubano. El Che describió como tuvieron un día de intensa hambre en que él había perdido su ración de alimentos y Camilo, con total solidaridad y desprendimiento compartió con él su única lata de leche mientras platicaban de sus familias respectivas y de comida. "Hasta ese momento, no éramos particularmente amigos; el carácter era muy diferente. Desde el primer momento salimos juntos. Desde el Granma, desde la derrota de Alegría de Pío estábamos juntos, sin embargo, éramos dos caracteres muy diferentes. Y fue meses después que llegamos a intimar, extraordinariamente", reveló el Guerrillero He-

El municipio de Güines atesora la querida presencia de estos dos hombres en el territorio. En una ocasión entrevisté a la maestra Daisy Dávila, quien me contó sobre la visita de Camilo Cienfuegos al Instituto de Segunda Enseñanza, actual IPU: "Juan Borrell", junto a la foto que guarda con celo, narró cada detalle de aquella feria convocada por los estudiantes y de su invitado de honor.

Otro güinero afortunado es Mauro Antonio Moreno Rosado, obrero de la otrora Textilera Mayabeque, quien compartió dieciséis sábados de trabajo voluntario con el Che en 1963

"Yo te puedo decir que para mí haber tenido la posibilidad de compartir con el Che esas jornadas de trabajo, me consolidaron mi conciencia revolucionaria. Es innegable que su ejemplo vive y vivirá en la humanidad, por su pensamiento, por su nobleza"-expresó Moreno Rosado-.

Hay hombres como Camilo y Che, imprescindibles, que encuentran refugio en la memoria del pueblo, hombres de acción y pensamiento. Seres extraordinarios que retoñan en cada generación, y sus nombres forjan nuevas generaciones.



Camilo Cienfuegos en el Instituto de Segunda Enseñanza de Güines mientras participaba en la jornada inaugural de la Feria-Exposición de Productos Locales y Nacionales, el día 24 de abril de 1959.

Andrés



El locutor **Andrés Manuel Alfonso Hernández** nació el 17 de octubre de 1954. Comenzó en *Radio Güines* como trabajador voluntario en septiembre de 1970, respondiendo a una convocatoria que realizó la emisora para cursar pruebas de aptitud aprobando satisfactoriamente las mismas.

Se inició en la locución realizando programas estudiantiles cuando contaba con 16 años. Al poco tiempo, por sus resultados, le asignaron espacios de otros géneros como Discoteca, Música tradicional e Informativos. Por aquella época conoció a compañeros que le ayudaron como: Jesús López Gómez, Agustín Roque Fuentes, Héctor Fraga, Fernando Alcorta, entre otros. En 1976 fue llamado a formar parte de la plantilla oficial de la emisora y locutor del Acto Nacional por el Aniversario de Independencia de Angola. Desde ese mismo año es la voz que identifica, primero a Radio Güines, y actualmente a Radio Mayabeque.

En 1993, recibe la calificación de Primer Nivel, la cual le fue ratificada en el 2006, por el tribunal que integraron Luis Alarcón Santana, Lilia Rosa López, Isabel Fernández y Miguel Sierra Castro. En 1997 participó como locutor de la Cadena Rebelde, que transmitió el traslado de las cenizas del Che y sus compañeros hasta Santa Clara. En 2009 obtuvo en el Festival Provincial de la Radio el Primer Premio en la Revista Informativa Portada de Hov. Segundo premio en el Festival Nacional de la Radio en la Revista Informativa Portada de Hoy. (continúa en la página 4...)

Página 3 ¡En el Dial!

EL DÍA DE LA SALUD MENTAL

Por Yodalmis Díaz Hernández

Cuando pensamos en salud mental acude a nuestra mente la imagen de un especialista que diagnostica o trata una patología emocional, o un fármaco que como arte de magia soluciona nuestros problemas. Es decir, lo asumimos como algo externo y la realidad dista mucho de esta representación, pues la salud mental se define como un estado de bienestar en el cual el individuo es consciente de sus propias capacidades, puede afrontar las tensiones normales de la vida, trabajar de forma fructifera y es capaz de hacer una contribución a su comunidad. Cada 10 de octubre se celebra el Día Mundial de la Salud Mental. con el objetivo de tomar conciencia sobre los problemas relacionados con esta área, y movilizar esfuerzos para ayudar a mejorarla. El lema elegido el presente año es "Trabajo y salud mental, un vínculo fundamental". Con este eslogan se busca priorizar la salud mental en el centro de trabajo.

La salud mental es un derecho que todas las personas debemos proteger, y el entorno laboral juega un papel clave en el bienestar emocional. El trabajo no es solo una fuente de ingreso, es crucial en la autoestima, la identidad y la socialización.

El abordaje de las temáticas de salud mental en la programación de Radio Mayabeque parte de concebirla no solo como la ausencia de enfermedad, sino como un componente esencial de la calidad de vida de las personas, al reconocer la importancia de la relación entre la salud física, salud mental y bienestar en todas las etapas de la vida, como eslabón esencial para garantizar personas sanas, familias que funcionen y comunidades favorecedoras del desarrollo.

Todo ello con una perspectiva preventiva desde el conocimiento y la orientación, para asumir el papel activo del individuo en la transformación de su propia realidad, y el papel medular de las familias en este sentido. Por ello, que sirva esta fecha para conocernos mejor, expresar sentimientos y cuidar nuestra salud.



Para no Olvidar

		Octubre
Día	Año	Acontecimiento
4	1859	Inauguración del tra- mo de ferrocarril Güi- nes-Catalina de Güi- nes .
8		Día del Guerrillero Heroico
9	1927	Nace en Güines el famoso músico, com- positor, pianista e intérprete Frank Do- mínguez
10	1868	Inicio de la Guerra de los Diez Años, con el Grito de La Demaja- gua; iniciada por Car- los Manuel de Céspe- des y Castillo "El Pa- dre de la Patria".
15	1659	Se confirma el derecho de los vegueros para que exploten sus vegas de tabaco en las márgenes de los ríos, extendiéndose a toda la red hidrográfica del río Mayabeque y sus afluentes en toda la región güinera.
22	1598	Don Diego de Rivera adquiere el corral de Los Güines y por pri- mera vez se utiliza el nombre de Güines en un documento oficial.
30	1982	Se inauguró la Casa de la Cultura de Güines, y su Coro "Institución"
31	1908	Sale a la luz el primer número de la revista "Letras Güineras", dirigida por Rosita Trujillo.

Andrés ...(continuación)

Ha participado en programas ganadores de Festivales Provinciales y Nacionales de la Radio, como la Revista Informativa **Portada de Hoy** y el noticiero **De buena fuente**, con los que posee TRES GRANDES PREMIOS, y CINCO PRIMEROS LUGARES.

Tras 54 años de labor ininterrumpida se jubiló y se recontrató en la

emisora. En la actualidad es el locutor del Programa campesino Imágenes del campo, del espacio Palabras de amor, y la Revista deportiva Qué batazo, esta última durante las Series Nacionales de Beisbol. Posee las distinciones Artista de Mérito y Voz de sueños que otorga el Instituto Cubano de la Radio y la Televisión. Es miembro de la UNEAC.

Página 4 ¡En el Dial!

Radio Mayabeque ¡En el Dial!

Calle 76, No. 7707, entre 77 y 81, 33900, Güines, Mayabeque, Cuba

Su opinión y sugerencias son importantes para nuestro trabajo.

Teléfono: 555-555-5555 Fax: 555-555-5555

Estamos en la WEB:

www.radiomayabeque.icrt.cu



CONSEJO DE REDACCIÓN:

Director: María del Carmen Hernández Ferrer

Jefe de Redacción: Yiselis Malagón Méndez

Redactores: Yodalmis Díaz Hernández, María Fernanda Gómez Díaz, Elizabeth Álvarez Hernández, Ileana Hernández Goicochea, Maikel Simón Ramos.

Fotografías: Fabio Vázquez González

Montaje Digital: Juan José Hernández Tagle

Revisión y Edición: Betsy Santelier Hernández

A propósito de...

... el día mundial del patrimonio audiovisual, nuestra emisora, Radio Mayabeque, hace un correcto uso de la lengua desde los diferentes programas, según sus particularidades. De esta forma se garantizan programas de calidad.

El principal objetivo es brindar contenido que muestre la riqueza de nuestro patrimonio como emisora provincial, y que nuestra audiencia quede satisfecha con el contenido que se brinda.





Nuestros Valores

El patriotismo es un pensamiento que vincula a un individuo con su patria. Es un sentimiento que tiene un ser humano por la tierra natal o adoptiva a la que se siente ligado por unos determinados valores, afectos cultura e historia, facilita la integración, sirve de base para la solidaridad, y más, conduce al autosacrificio en beneficio del grupo.

Acerca de la gran significación que tiene este valor moral, el Apóstol señaló:

El patriotismo es, de cuantas se conocen hasta hoy, lavadura mejor de todas las virtudes humanas.





Cumpleaños



Aliany Vázquez González 1
Teresa Vázquez Riverón 3
Elsa Gómez Valle 4
Pedro Cuellar Domínguez 6
Yodalmis Díaz Hernández 10
Ketty González Morell 11
Naivys Martínez Mirabal 13
Yinetsi B. Romero 14
María Fernanda Gómez 15
Andrés M. Alfonso 17
Yoanka Hernández 20
Carlos Luis Molina 21
Yolaysi Padrón 24
Alejandro Iruela 31